

	Seite		Seite
Streit und Lied	199	Kunstorakel	248
Wandlungen der Volkskraft	201	Die deutschen Fürsten	250
Hellmalerei	201	Deutsche Kunstopolitik	251
Bau und Musik	203	Niederdeutsche Kunstopolitik	253
Die entscheidende Wendung	204	Unscheinbarkeit	254
V. Deutsche Menschheit:		Mann und Majße	257
Uebergangsformen	205	Wagner	259
Deutsches und Griechisches	206	Einfalt	261
Klassisches	207	Der heimliche Kaiser	262
Wahrheit	209	Paienthum	263
Genie	210	Bescheidenheit und Ruhe	264
Besonnenheit	212	Glaube	266
Kalkül	214	Benetianisirung	267
Individualismus	217	Heßdunkles	270
Persönlichkeit	218	Menschenenthum	273
Blut	219	Klarheit und Tiefe	275
Japanisches	220	Cimbrisches	276
Die deutsche Weltherrschaft	222	Der deutsche Mensch	278
Nordwestliches	223	Minoritätsherrschaft	279
Schleswigholstein	226	Parteilosigkeit	280
Deutschgriechisches	230	Blut und Gold	281
Verständigkeit	231	Schwarzrothgold	283
Kaisertum und Christenthum	232	Erzieherisches	285
Südnördliches	233	Volk und Wissenschaft	286
Holland und Griechenland	235	Physiognomisches	288
Kinderthum	237	Zukunftsblick	289
Kind und Künstler	239	Sittlichkeit	292
Wiedergeburt	240	Männliches und Weibliches	294
Kunstopolitik	241	Kreuz und Schwert	295
Ruhe und Bewegung	242	Körperpflege	296
Handhabung der Kunstopolitik	243	Religion und Wissenschaft	299
Spießbürgerthum	245	Genialität und Trivialität	301
Borlauer der Kunstopolitik	247	Die Auseinandersetzung	303
		Der Erbfeind	304
		Schluß	307

Es ist nachgerade zum öffentlichen Geheimniß geworden, daß das Einleitung. geistige Leben des deutschen Volkes sich gegenwärtig in einem Zustande des langsamens, Einige meinen auch des rapiden Verfalls befindet. Die Wissenschaft zerstießt allseitig in Spezialismus; auf dem Gebiet des Denkens wie der schönen Literatur fehlt es an epochemachenden Individualitäten; die bildende Kunst, obwohl durch bedeutende Meister vertreten, entbehrt doch der Monumentalität und damit ihrer besten Wirkung; Musiker sind selten, Musikanten zahllos. Die Architektur ist die Achse der bildenden Kunst, wie die Philosophie die Achse alles wissenschaftlichen Denkens ist; augenblicklich giebt es aber weder eine deutsche Architektur noch eine deutsche Philosophie. Die großen Koryphäen auf den verschiedenen Gebieten sterben aus; les rois s'en vont. Das heutige Künstlergewerbe hat, auf seiner stilistischen Hetzjagd, alle Zeiten und Völker durchprobirt und ist trotzdem oder gerade deshalb nicht zu einem eigenen Stil gelangt. Ohne Frage spricht sich in allem diesem der demokratisirende, nivellirende, atomisirende Geist des jetzigen Jahrhunderts aus. Zudem ist die gesamte Bildung der Gegenwart eine historische, alexandrinische, rückwärts gewandte; sie richtet ihr Abssehen weit weniger darauf, neue Werthe zu schaffen, als alte Werthe zu registriren. Und damit ist überhaupt die schwache Seite unserer modernen Zeitbildung getroffen; sie ist wissenschaftlich und will wissenschaftlich sein; aber je wissenschaftlicher sie wird, desto unschöpferischer wird sie. „Die Theile haben sie in der Hand, fehlt leider nur das geistige Band.“ Goethe, der von den jetzigen Deutschen mehr theoretisch als praktisch verehrt wird, konnte Leute mit Brillen nicht leiden; Deutschland ist aber jetzt voll von wirklichen und geistigen Brillenträgern; wann wird es hierin zu Goethe's Standpunkt zurückkehren? Den Bewohnern eines Reiches, wie das neuerstandene deutsche, steht es sicherlich nicht an, sich achselzuckend als

Epigonen zu bekennen und auf einen Fortschritt in den eigentlich entscheidenden Fragen des geistigen Lebens zu verzichten. Kein Irrthum ist verhängnißvoller als der, wenn man glaubt, in den Hauptstücken der Bildung fertig zu sein; wenn man meint, sie nur im Einzelnen noch nachzuladen zu können: solange ein Volk lebendig ist, kann es sich der Nothwendigkeit großer geistiger Achsenverschiebungen, in seinem Innern, nicht entziehen. Man macht heutzutage Entdeckungen in Ostafrika, aber es giebt in Deutschland selbst weit wichtigere Entdeckungen zu machen; es genügt nicht, daß die Deutschen sich als Staatsbürger entdeckt haben; sie sollten sich auch als Menschen entdecken.

Wendung
zur Kunst.

In der That macht sich bereits ein Zug nach dieser Richtung hin bemerkbar; die Besseren unter den Gebildeten Deutschlands blicken bereits nach neuen Zielen auf geistigem Gebiet aus. Bismarck hat allerdings geäußert: „die Volksmeinung ist schwer zu erkennen“; und wirklich ist dieselbe oft etwas ganz Anderes, als die sogenannte öffentliche Meinung; aber selbst eine verborgene Strömung verräth sich oft durch ein dunkles Rauschen. So auch hier. Das Interesse an der Wissenschaft und insbesondere an der früher so populären Naturwissenschaft vermindert sich neuerdings in weiten Kreisen der deutschen Welt; es vollzieht sich ein merklicher Umschwung in der betreffenden allgemeinen Stimmung; die Zeiten, in welchen ein angesehenes Mitglied der Naturforschererversammlung zu Kassel diese allen Ernstes für das „Gehirn Deutschlands“ erklären konnte, sind vorüber. Man glaubt nicht mehr so recht an diese Art von Evangelium. Man ist einigermaßen übersättigt von Induktion; man durstet nach Synthese; die Tage der Objektivität neigen sich wieder einmal zu Ende und die Subjektivität klopft dafür an die Thüre. Man wendet sich zur Kunst! Schon in Goethe, ja wenn man will, schon in dem musikliebenden Luther findet sich das unbestimmte Vorgefühl einer solchen Entwicklung; Ersterer hatte bekanntlich bis zu seinem 40. Lebensjahr die ernstliche Absicht, sich der bildenden Kunst zu widmen; und die Hauptthat des Letzteren, die Bibelübersetzung, ist wesentlich eine künstlerische That. Beide nahmen, der eine mehr auf sittlichem, der andere mehr auf geistigem Gebiet, das hohe königliche Recht der Subjektivität für sich in Anspruch. Besonders die Persönlichkeit Goethe's ist in diesem Fall vorbildlich für das heutige deutsche Volk. Die geistige Signatur des letzteren ist zwar zur Zeit noch eine wissenschaftliche; doch sie ist es nicht für immer; es scheint vielmehr, daß ihm jetzt zunächst ein Künstezeitalter bevorsteht. Kleine und trotzdem deutliche Anzeichen bestätigen dies. Wie man an der Haltung eines Grashalms schon die herrschende Windrichtung erkennt, so zeigt sich die geistige Witterungsänderung, welche im heutigen Deutschland stattfindet, unter Anderem auch darin, daß der Typus des „Professors“ von der deutschen Alltagsbühne sowie aus dem deutschen Alltagsroman verschwindet, um demjenigen des „Künstlers“ Platz zu machen. Auch die Trivialität hat ihre Gesetze; und sie gehen,